



Dra. Carlú Arias
Médico Psiquiatra. PhD.



Programas Gerenciales
Psicoterapia

Desarrollo Humano
Certificados de Salud Mental

Educación
Salud Mental



Familias en migración



LA MIGRACIÓN VIENE A LA ESCUELA: NIÑOS DEJADOS ATRÁS

Dra. Carlú Arias

Médico Psiquiatra. Universidad de Los Andes

PH. D Psiquiatría. Universidad Autónoma de

Madrid

Profesora Titular ULA

Mérida - 2018

LA MIGRACIÓN COMO PROBLEMA



Tendencias migratorias

15 destinos con más emigrantes venezolanos



¿Cuántos son?

8.010.323

Jóvenes, en edades entre los 15 años y los 29 años (2016)*

25,8% del total (31.028.637)

4.084.843 son hombres

3.925.480 son mujeres

1.276.188 jóvenes viven en el DC y estado Miranda



Fuerza de trabajo (segundo semestre de 2015)**



2.078.892 es la población joven activa



1.773.959 jóvenes están ocupados (empleados)



304.933 están desocupados Representa 14,7% de la población joven activa

3.253.480 jóvenes están inactivos

Estudiantes	Oficios del hogar	Otras situaciones
2.328.643	578.121	346.716

Jóvenes universitarios

3.475.000

2.600.000 en universidades oficialistas

475.000 en las 12 universidades autónomas

400.000 en universidades privadas

En 9 años, según la última cifra conocida en 2015, la matrícula en educación media bajó a

35%

5 años pasó congelada la matrícula universitaria hasta 2015****

80.000

bolívares mensuales aproximadamente cuesta mantener a un joven de alguna estado del país estudiando en Caracas, de acuerdo con cálculos de investigadores de educación

88%

de jóvenes egresados de Ciencias de la Salud, Ciencias Sociales, Ingeniería Eléctrica, y Ciencias Básicas, de cuatro universidades de Caracas (UCV, USB, UCAB y Unmet), tienen la intención de migrar ("me quiero ir" o "si puedo irme voy"), según estudio de migración 2016 de la USB

Muertos por la violencia en 2016

9.113 jóvenes entre 15 y 20 años (32% del total de 21.643)

11.676 jóvenes entre 21 y 35 años (41%) fueron víctimas de la violencia, de acuerdo con cifras de OVV

27 jóvenes menores de 21 años, y 2,3 menores de 15 años murieron por causa violenta el año pasado



HIV en Los jóvenes



ONU Sida publicó que para 2015 se registraron

110.000 personas con el padecimiento en Venezuela, de las cuales

2.100 son adolescentes de 15 años de edad y

12.000 son jóvenes de entre 15 y 24 años

19.000 adolescentes de 17 años de edad son huérfanos como consecuencia de la enfermedad



60.363 Incapacitados para trabajar (esta cifra casi se duplicó en comparación con el primer semestre de 2015)

Embarazo precoz

101 de 1.000 mujeres venezolanas que paren, tienen entre 15 y 19 años de edad, de acuerdo con el informe de 2013 del Fondo de Población de las Naciones Unidas



Analfabetas (***)

190.243 jóvenes no saben leer ni escribir (del total de 1.101.706 personas analfabetas)



¿Me quedo o me voy?



FUENTES: *PROYECCIÓN DEL INE DE LA POBLACIÓN AL 30 DE JUNIO DE 2015, SEGÚN GRUPOS DE EDAD Y SEXO) / ** INE: POBLACIÓN DE 15 AÑOS Y MÁS, SEGÚN SITUACIÓN DE LA FUERZA DE TRABAJO, GRUPOS DE EDAD Y SEXTO, SEGUNDO SEMESTRE 2015, Y PROFESOR CARLOS APONTE / ***XIV CENSO NACIONAL DE POBLACIÓN Y VIVIENDA 2011. INE
****MEMORIA EDUCATIVA DE VENEZUELA ESCUELA DE EDUCACIÓN UCV. INVESTIGADOR LUIS BRAVO JAUREGUI

CONSECUENCIAS DE LA MIGRACIÓN

POSITIVAS	NEGATIVAS
Alivio de superpoblación	Cambios poblacionales: ↑ Edades – 15 y + 50 Se van los más activos
Mayor homogeneidad cultural y política	Se quedan: conservadores y reacios al cambio
Disminuye presión sobre los recursos	Pérdidas de inversión en salud y educación
Las remesas mejoran la situación de algunos	Hay menos superación de las personas
Disminución del desempleo	Disminución del consumo
Aumenta la venta de productos a otros países	Desestabilización de la familia. Alta vulnerabilidad

Consecuencia negativa de la migración: **DESESTABILIZACIÓN FAMILIAR**



NIÑOS DEJADOS ATRÁS:

Son niños o adolescentes cuyos padres deben dejar el hogar para irse a trabajar a otro país por meses o incluso por años.

No se disponen de datos sobre la cantidad de niños que fueron dejados atrás en Venezuela pero no se puede desestimar. Niños que son dejados al cuidado de abuelos, familiares, amigos e incluso hermanos mayores.

NIÑOS DEJADOS ATRÁS



- Centro Comunitario de Aprendizaje (Cecodap), calificó este fenómeno como “Niñez dejada atrás”, ya que no son ellos los que migran sino sus progenitores, quedando al cuidado de terceros. La situación, es delicada porque **“hay una vivencia de abandono por parte del niño” de uno o de los dos progenitores.**



- .Advierten que los niños pueden sentir miedo y ansiedad, no solo por la pérdida de ese afecto cercano y por no poder comunicarse como antes, sino por el **temor a no volver a ver a los padres** y quedarse viviendo en el país con los problemas que atraviesa.

NIÑOS DEJADOS ATRÁS: Consecuencias

- Se redefinen las relaciones, los roles y cambian las funciones y responsabilidades que repercuten en la vida diaria de los niños
- Los niños tienen nuevos modelos de conducta: cuando los padres vuelven encuentran niños diferentes a los que dejaron
- Sentimientos encontrados entre amor y tristeza, extrañar y rabia por el abandono. Sufrimiento profundo
- Vivir con un **familiar no mitiga el sentimiento de abandono**, de tener que vivir sin mamá o papá. Por más que se le diga que lo hicieron por tu bien, no subsana el impacto emocional de la pérdida





- **Hermanitos separados: doble duelo**
- **Otra escuela: doble proceso de adaptación**
- A otros niños y adolescentes les tocará más fuerte. Estarán expuestos a privaciones e incluso maltrato y abuso. Se verán sometidos a restricciones en los períodos de amamantamiento, consultas médicas preventivas, contar con el esquema completo de vacunación, tratamientos médicos. Tendrán dificultades para continuar en la misma escuela, proseguir los estudios o tener éxito escolar. Podrán incorporarse precozmente al mercado de trabajo o ir a la calle como un mecanismo de supervivencia.

NIÑOS DEJADOS ATRÁS: **ALGUNOS DATOS**



Cuidadores	75% abuela/abuelos 11% tía 12% la madre 2% padre 1.% vecinos Otros: solos
Cada cuanto ven los padres	50% cada 6 meses. 30% 12 meses. 20% mas de 1 año
Quieren estar con sus padres?	100% SI
Cómo se sienten sin los padres?	50% tranquilos 50% tristes
Tiempo libre con los cuidadores?	29% jugar 43% salir a pasear 14% conversar 14% estudiar
Cada cuanto envían dinero los padres?	58% mensual. Trimestral o semestral

NIÑOS DEJADOS ATRÁS: QUE HACER? LOS PADRES



- REALMENTE ES NECESARIO DEJARLOS ATRÁS?
- Previamente hablarles de los planes: se van, porqué se van, por cuanto tiempo planean estar lejos, como será la vida del niño: con quienes vivirá, seguirá en su colegio'.. cada cuanto lo llamarán.. skipe (cumplir las promesas pase lo que pase).. Con anticipación dejar unas horas en el sitio donde se quedará (abuelos, tíos..etc) Una especie de pasantía.
- Recordar que los niños NO SON ADULTOS CHIQUITOS..... Dar mensajes cortos y claros.. Evitar “pórtese bien”..
- **Dejar una red de apoyo** con vecinos, pediatra, maestra, coordinador, tíos...

NIÑOS DEJADOS ATRÁS: QUE HACER? LOS PADRES



- Hay que enviar recursos económicos a los abuelos cuidadores con regularidad porque en la medida en que los abuelos puedan satisfacer las necesidades, mayor será su capacidad de cumplir con las demandas de la **paternidad temporal que ejercen**
- **Sugerencia: dejar un poder notariado de que son quienes representan a los niños en escuela, HCM**

NIÑOS DEJADOS ATRÁS: QUE HACER? LOS CUIDADORES

- Ser honestos sobre sus capacidades y posibilidades
- Cambiemos la lástima por compasión. La lástima nos paraliza, nos pone tristes...es inacción... es dejar que el niño haga lo que quiera, coma lo que quiera y cuando quiera porque pobrecito..
- La compasión es acción. Es lo que nos mueve a “hacer todo lo que tenemos hacer”.. Es acercarse, abrazar, consolar.. ”yo se que estás triste y quiero cuidarte porque te amo mucho” Es acompañar. Es hacerlo reír. Es compartir.. Es “vamos a llamar a tu papá”
- **Es acudir a la red de apoyo.** Otros familiares, primos..
- Solidaridad: Si yo sé que hay una abuela cuidando a un niño dejado atrás.. ofrecerle un sábado traiga la niña a mi casa que yo estudiaré con la suya y la mía..



NIÑOS DEJADOS ATRÁS: QUE HACER? LOS MAESTROS



- Algunos niños pueden presentar problemas desadaptativos: gritan mucho, hablan en clase, le faltan el respeto al profesor, no obedecen órdenes, no siguen instrucciones, sabotean, tirar objetos, lesionarse a si mismos...
- Los adolescentes se burlan de otros compañeros. Discriminan y aíslan a otros compañeros. También se deprimen, se aíslan...
- **Estar atentos a cambios en la conducta y rendimiento**
- Solicitar a los padres por escrito quien(es) se encargarán de representar al estudiante en el colegio

Estamos los docentes
preparados para esto ?



"La Esperanza es
desejar que algo
suceda, la Fe es
creer que va
suceder, y la
Valentia es hacer
que suceda".





Dra. Carlú Arias
Médico Psiquiatra

Contactos



0412 6684141



carlu.arias@gmail.com



www.nuevapsiquiatria.wordpress.com

Unimos nuestras voces y nuestras almas por los niños de Venezuela y el Mundo entero. Nuestro compromiso, contribuir en la construcción de un mundo apropiado para las futuras generaciones.



LOS VARONES TAMBIÉN...

Podemos expresar
nuestros sentimientos
(Podemos llorar)

Podemos tener
gustos diferentes
al de otros
varones

Podemos jugar
tanto con los
niños, como con
las niñas

Podemos
cocinar, pintar y
tocar música

Podemos
abrazar y besar
a nuestros
padres con
afecto

Podemos ser
nobles y
cariñosos



@redsiliente

